

10. L'ouvrage

Echos dans les médias

Dans cette rubrique nous reprenons les articles parus dans la presse écrite à propos de cet ouvrage.

Dans la presse écrite

Le soir du 18/12/2010 :  [lesoir-20101218.jpg](#)

Livre / Portrait d'un grand patron inclassable

Henri Lambert, prophète wallon

Nous dirions aujourd'hui en son capitalisme irresponsable », écrit d'emblée Pierre Casimir-Lambert, le petit-fils d'Henri Lambert (1864-1944) en s'inscrivant dans la pensée de son grand-père. Un grand-père qui fut un de nos plus grands industriels wallons, mais aussi et surtout un penseur qui fut le meilleur d'esprit au sein des 100. Plus d'un autre venant qui fut député libéral de Charleroi. Henri Lambert fut à la tête de ce qui passait alors pour la plus grande verrerie du monde. Mais plus qu'un simple industriel, il fut... un Walrus d'émergence mondiale.

C'est l'histoire de cet éminent libre-qui entendait « identifier le capitalisme » que l'historien Jean-Louis Van Belle vient de sortir de paginages de l'oubli via un bel ouvrage très lisible de plus de 400 pages. Lambert, c'est l'auteur d'un ouvrage « contre social », c'est un patron qui dénonce les privilèges exorbitants du capitalisme et de ses

opérations légales. « Grâce à l'argent, les capitalistes échappent à leurs responsabilités », écrit-il. Lambert, « est un esprit qui a détesté être traité comme un esclave. Et pourtant, comme c'est le projet de ceux qui sont en course sur leur temps, il va tomber dans l'oubli. » Et d'ailleurs il est cette phrase facile : « Je n'étais pas pour les hommes de mon temps. » Il faut dire qu'il considérait

A l'instar du Prix Nobel de la paix, son ami Henri Lafontaine, il fut considéré par ses contemporains comme un fantasme, un doux rêveur, un utopiste, un anti-gauchiste

rait les fonctions politiques de son époque comme il... » écrit-il.

Lambert, à l'instar du Prix Nobel de la paix, son ami Henri Lafontaine (1864-1943) fut considéré par ses contemporains comme un fantasme, un doux rêveur, un utopiste, un anti-gauchiste. Et c'est tout le mérite de Jean-

Louis Van Belle de nous offrir ce personnage dans toute sa complexité. De nous parler de prophète au départ d'archives familiales, jusqu'à aujourd'hui restées inaccessibles, mais aussi et surtout de documents matériels provenant des universités américaines.

Au lendemain de la guerre 14-18, Lambert fut l'un des premiers à critiquer l'humiliation que les Alliés firent subir à l'Allemagne en demandant, « vous savez une nouvelle guerre dans dix ans ». Des idées qui n'étaient pas dans l'air du temps. Il fallut alors « faire payer le Boche ».

Henf, Lambert, c'est un rebelle à son époque. Un personnage inclassable qui, à l'instar d'un Bolchevick, n'hésitait pas à ouvrir des services secrets.

Les terribles émeutes ouvrières de 1906 lui ouvrirent les yeux. Tout par là, il se met à réfléchir. Il lance l'idée d'une sorte de suffrage universel qui évitait de subir « la domination du non-lettré et ignorant ». « Henri Lambert fut le premier à dénoncer l'existence des privilèges héréditaires de la responsabilité héréditaire », écrit dans la préface son petit-fils Pierre Casimir-Lambert.

Henri Lambert écrit : « ce socialisme-là n'a rien à voir ». Et voilà bien le paradoxe de cette incarnation du grand capitaliste belge, qui parti d'un libéralisme pur et dur, arrive à un socialisme sans Étatisme. Henri Lambert a cette formule : « Le protestantisme, c'est le soulèvement des riches et le socialisme, c'est le protestantisme des pauvres ». Et un journaliste du Peuple écrit même en 1932, « Lambert va passer pour un Bolchevick dans certains milieux ».

Pour Lambert, être libre-échangiste (une libé naïve), c'est automatiquement être pacifiste. Il sera un militant intrépidement de l'un et de l'autre. Ce qui lui valut des critiques dans la presse belge. Il faut dire qu'en 1910, il proposa un projet de traité de paix dans lequel il accordait des compensations pour l'Allemagne... au sursis du Congo.

C'est comme le dit Jean-Louis Van Belle, « Lambert a été d'un socialisme idéal, d'une cité de Dieu à la suite. À quel point pour un monde d'argent en la possession des égoïstes serait apparemment en oubliant les égoïstes égoïstes. »

Henf Lambert
Un grand patron
de l'industrie 1864-1944
1984, NONA-CLARE
VAN BELLE 06-
1000 La Vallée d'au-
tisme, 400 p., 25 eu-
ros, hardi, CD
2007578



222 L'Echo
ÉPINGLE

Henri Lambert, entrepreneur éclairé

À la tête de la plus grande verrerie du monde à Lodelinsart, il n'a cessé de mettre en garde contre les dérives d'un capitalisme privé de repères moraux.

de **GUÉRALD F.**
Par **Philippe Bouchard**

Sans l'ajout de la préface de la biographie de Henri Lambert, il n'y a pas de doute que le grand industriel wallon est un homme éclairé. Mais, à l'instar de tous les hommes de son époque, il a aussi ses limites. C'est ce que nous allons tenter de découvrir.

Tout d'abord, on trouve de la part de Henri Lambert une certaine ambiguïté. C'est un homme qui a été à la tête de la plus grande verrerie du monde à Lodelinsart. Mais, à la même époque, il a aussi été un homme de lettres et un homme de bien.

CAPITALISME RESPONSABLE
Une des idées de base de la pensée de Henri Lambert est celle d'un capitalisme responsable. C'est un homme qui a été à la tête de la plus grande verrerie du monde à Lodelinsart. Mais, à la même époque, il a aussi été un homme de lettres et un homme de bien.



Henri Lambert

Henri Lambert est un homme éclairé. C'est ce que nous allons tenter de découvrir.



Aux dirigeants politiques de son temps, il reprochait avant tout leur incompétence économique.

Henri Lambert est un homme éclairé. C'est ce que nous allons tenter de découvrir.

MORALE
Henri Lambert est un homme éclairé. C'est ce que nous allons tenter de découvrir.

Henri Lambert est un homme éclairé. C'est ce que nous allons tenter de découvrir.

Sur le Web

[Le Soir \(www.lesoir.be\) : Henri Lambert, Prophète wallon](#)

[L'Echo \(www.lecho.be\) : Henri Lambert : un entrepreneur éclairé](#)

[L'Avenir \(www.lavenir.net\) : Henri Lambert, "toujours d'actualité"](#)

[IRHIS : Institut de Recherches historiques du Septentrion \(Université de Lille 3\)](#)

[Association Verre et Histoire :](#)

[Henri Lambert, Un grand penseur toujours d'actualité, 1862-1934, Maître de verrerie, économiste, sociologue, grand réformateur, philosophe, visionnaire.](#)

 [HL VerreEtHistoire](#)